Dentipruch.

Besits stirbt, Sippen sterben, Du selbst stirbst wie sie; Doch Nachruhm Stirbt nimmermehr, Den der Wackre gewinnt.

Edda.



Uranfänge der Schrift.

Bon C. D. Sifcher.

(Rachdrud verboten.)

Im Zeitalter der Schreibmaschine, der Diktiermaschine, der Stenographie und bald wohl auch der praktisch verwendbaren Stenographiermaschine ist es interessant, die Entstehung des wichtigsten aller Kulturmittel, der Schrift, bei den verschiedenen Bölkern und zu den verschiedenen Zeiten zu beobachten.

Die Entstehung und der Charafter der Schrift wurde stets bedingt durch die Eigenart des Schreibmaterials sowie des zu beschreibenden Gegenstandes, und wir, die wir sir unsere schriftlichen Mitteilungen Duzende von Papiersorten und Hunderte von Stahlsedergattungen zur Versügung haben, können uns kaum eine Vorstellung machen von den Schwierigkeiten, die sich den Schriftkundigen alter Zeiten bei Ausübung ihrer Kunst entgegenstellten.

Betrachtet man die Schrift als ein Hilfsmittel für das menschliche Gedächtnis, bestimmte Ereignisse in der Erinnerung zu behalten oder fie der Nachkommenschaft zu hinterlaffen, bann gehört zu ihren Uranfangen auch die Gewohnheit mancher Bölker, sich durch Aufheben besonders zugerichteter Gegenstände einzelne Begebenheiten ftanbig zu vergegenwärtigen. Gin fautafifcher Boltsstamm bewahrte, um das Andenken an gewisse Ereignisse lebendig zu erhalten, in den Säufern Sorner, gahne, ja felbit Röpfe geschlachteter Tiere, auch Baffen und Kleidungs. ftiide auf. Die Reihenfolge und Ordnung diefer feltfamen Chronit wurde bon den Sauptlingen bestimmt und an Festtagen dem Bolfe erklärt. Auch die Bibel weiß bon Gebräuchen zu berichten, die etwa unseren heutigen schriftlichen Berträgen — dem Sinne nach — entsprechen. Als Laban zu Jatob tam, um einen Bund mit ihm zu machen, richtete er einen Stein auf zu einem Male, und auf feinen Befehl taten feine Brüder dasfelbe. Den Steinhügel nannten fie Gilead, und Laban fprach die Borte: "Der Saufe fei heute Beuge zwischen mir und bir." Auch bie Suffiten haben noch (1424 in Brag) einen abgeschlossenen Bertrag dadurch "unterzeichnet", daß fie einen großen Steinhaufen zusammentrugen. Die noch heute geubte Sitte, Erinnerungsmale aus Steinen zu errichten, hat mit ber früheren gleichen nichts zu tun. Sie ware, wenn fie nicht meift ber Bietat ober als bloges außerliches Erinnerungszeichen biente, in dem Beitalter fo vieler Berftanbigungsmöglichfeiten überfluffig, den Alten hingegen, benen andere Ausbrucks- und Wiedererkennungsmittel nicht zu Gebote standen, waren sie notwendig. Zu den Anfängen der Schreibkunst muß auch das heute noch viel — besonders bei Seeleuten angewendete Tatowieren des Körpers angesehen werden. Es war den wilden Bölkern durchaus nicht allein Schmud. Der junge Guajirosindianer fchreibt feiner Ertorenen feinen Liebesbrief, aber er bemalt fich jum Beichen, bag er liebt, Geficht, Arme und Beine rot. Mit fcmarger Farbe deutet er Trauer ober Rachfucht an, und mit weißer Farbe befundet er feine Rampfesluft.

Eine besondere und eigenartige Form der Mitteilung an andre Menschen, und zwar eine, die schon Anspruch auf einen gewissen Grad von Bollkommenheit machte, war die Knotenschrift. Sie fand sich bei den ältesten

Bölkern. Die Chinesen haben sich ihrer bedient, die alten Megifaner, Beruaner und auch ber Perferionig Darius, ber auf feinem Buge gegen die Sththen dem Rommandierenden der an der Donau zurückgelaffenen Truppen einen Strick mit 60 Anoten zurückließ und anordnete, täglich einen zu löfen. In letterem Falle erfette bas Anotendokument den Ralender. Das Prinzip der Anotenschrift bestand darin, daß an eine Hauptschnur eine Anzahl einzelner Schnüre angeknüpft waren. Die Art ber Berknotung und die Abstände ber einzelnen Berichlingungen follten ben "Lesenden" bestimmte Gedankengange und -berbindungen Im alten Inkareiche hatte man die Runft erwecten. der Anotenschrift zu hoher Bolltommenheit entwickelt. Staatliche Anotenfdurger entsprachen nach ihrer Tätigfeit unseren heutigen Schreibern; fie hatten bei bestimmten Anläffen die Urfunden gu "fchreiben" - die Anoten gu schurzen - und fie auf Erfordern "vorzulesen" - ben geistigen Inhalt bes Flechtwertes zu erflären.

Die Anwendung der Knotenschrift scheint einst weit verbreitet gewesen zu sein. Weltreisende haben sie in der Tatarei, auf den Südseeinseln, in Amerika angetrossen, und daß sie auch in deutschen Landen einst heimisch war, beweist der noch im Mittelalter bei einzelnen Stämmen geübte Brauch, Verträgen dadurch eine besondere bindende Kraft zu geben, daß die Parteien einen Knoten schürzten. Ein Ueberbleibsel jener Sitte ist wohl die heute noch bekannte Gewohnheit, sich zur Erinnerung an bestimmte Vorhaben einen Knoten ins Taschentuch zu machen.

haben die aufgezählten Methoden der verschiedenen Bölfer, Gedanken fichtbar und dem Mitmenschen wiederertennbar auszudrücken, nur den Wert eines Provisoriums, so treten uns in den Bilderschriften der alten Aegypter, Chaldaer, Phonizier und Chinefen bereits berhältnismäßig bollfommene Schriftspfteme entgegen. Sie find die eigentlichen Urahnen aller unserer heutigen Schriften. Die Schriftzeichen ber alten Rulturvölfer muffen, ba fie ben Gedanken nicht anders wiedergeben konnten, als bag fie ben Gegenftand bes Gedantens bilblich barftellten, überall die gleichen Grundformen gehabt haben. Dan malte ein Auge, wenn man bom Ceben, ein Dhr, wenn man bom Boren, einen Jug, wenn man bom Geben etwas mitteilen oder in der Erinnerung behalten wollte. Aber je nach der Art des jum Schreiben bermendeten Materials entwidelten fich bie Schriften nach verschiedenen Richtungen. Die Chinesen benutten jum Schreiben, sobald fie über die primitive Anotenschrift hinmeg waren, den Binfel. . Seine Berwendung gab der dinesischen Schrift ben noch heute bei ihr vorherrichenden Charafter ber Schnörfelei. Die Eigenart der ägyptischen Schrift wurde bedingt durch das in Menge vorhandene prachtige Steinmaterial. Sie tonnte fich, icon weil man fie gum Schmüden monumentaler Bauwerke benütte, als eigentliche Bilberfchrift behaupten. Die Babylonier und Affprer hingegen lebten in fteinarmen Landstrichen, bauten ihre Häuser aus Lehm oder aus gebrannten Ziegeln. Sie mußten ihre Schriftzeichen in ben feuchten Lehm rigen, und da fich bei der Bearbeitung diefes Materials mit spiken Instrumenten ganz von selbst eine keilförmige Linie ergab, bildete sich allmählich die Form der Keilfdrift heraus.

In dem Maße, wie bei den alten Bölfern der Gebrauch und die Kenntnis der Schrift zunahm, unterlag dieselbe mancherlei Bereinfachungen und Berbesserungen. Man malte nicht mehr, wenn man den Begriff Sonne darstellen wollte, einen Kreis mit einem Nittelpunkt, sondern wählte die handlichere und leichter herzustellende eckige Form, in welcher man den Kreismittelpunkt durch den Mittelstrich ersetzte. Aehnlich wurde das Bildnis des Mondes, den man früher als Sichel schrieb, verbessert. Er erhielt die der Sonne nahekommende Gestalt mit einem nach unten ausgehenden Schweif. Aber auch die Ideenwelt der alten Menschen stand schon hoch genug, daß sie nicht mit der bloßen Wiedergabe gesehener Dinge auskommen konnten.